

EL DÍA MUNDIAL DE LA LIBERTAD DE PRENSA

Alejandro Alfonzo

Intervención de Alejandro Alfonzo³⁷ en el acto de apertura del seminario *100 Años de Periodismo en Panamá*, organizado por la UNESCO y el CNP.

El pasado 3 de mayo se conmemoró, por undécima vez, el Día Mundial de la Libertad de Prensa. Como ya es costumbre, la UNESCO, promotora de esta histórica decisión, con el apoyo de numerosas instituciones, asociaciones de periodistas, de medios de comunicación, universidades y personas diversas, lleva a cabo varias actividades, incluido este seminario que hoy da comienzo en medio de la feliz celebración de estos 100 Años de Periodismo en Panamá y que realizamos de manera conjunta con el Consejo Nacional de Periodismo de Panamá; por cierto, una inteligente y audaz iniciativa que saludamos con una sincera enhorabuena.

Temas de
Actualidad

El Día Mundial de la Libertad de Prensa tuvo su origen en una reunión de periodistas africanos, realizada en mayo de 1991 en Windhoek, Namibia. Allí los participantes señalaron las bases para la libertad de prensa y el pluralismo e independencia de los medios de comunicación en África. Como reconocimiento a este esfuerzo, en octubre de ese mismo año, la Conferencia General de la UNESCO invitó al director general de la Organización a transmitir a la Asamblea General de las Naciones Unidas el deseo de los Estados miembros de la UNESCO para que el 3 de mayo fuera proclamado Día Internacional de la Libertad de Prensa. La solicitud fue atendida con entusiasmo por el referido órgano de decisión de la ONU en noviembre de 1993.

Acción de gran trascendencia en este marco de celebración fue la entrega de la séptima edición del premio UNESCO/Guillermo Cano a la Libertad de Prensa 2003, que en esta ocasión le fue conferido a la periodista israelí Amira Hass, del diario de su país Ha'aretz, quien, desde 1993, realiza labores como corresponsal en los territorios palestinos. El premio otorgado constituye un

³⁷ Consejero de Comunicación de la UNESCO para América Latina: sede San José, Costa Rica.

reconocimiento a la valiente actitud que esta comunicadora ha mantenido en el desempeño de su labor informativa, como crítica independiente tanto de la política israelí como de la de los palestinos, no obstante las presiones que ejercen sobre ella ambas partes. Para esta dedicada colega, en su arriesgada tarea: Mazel Tov.

El acto central mundial que la UNESCO programó con ocasión del Día de la Libertad de Prensa tuvo lugar los días 2 y 3 de mayo, en Kingston, Jamaica. Se trató de la conferencia internacional "Libertad de expresión: primer desafío del milenio". El tema principal de este encuentro se basó en "los crímenes impunes contra los periodistas". El propósito de este debate fue analizar y recordar los asesinatos de comunicadores a causa del desempeño de su profesión. Delitos que aún no han sido esclarecidos ni castigados por la justicia: permanecen impunes. Como han insistido la Sociedad Interamericana de Prensa (SIP) y otras organizaciones, esta impunidad "adopta diversas formas; a veces consiste en la mera falta de interés de las autoridades a quienes corresponda resolver los crímenes (...) Pero la impunidad resulta aún peor cuando es consecuencia de un intento deliberado de ocultar la verdad". Ante esta grave omisión hay que advertir, como bien lo hace Carlos Fuentes, que la democracia sin la justicia cojea fatalmente.

Ricardo Trotti, coordinador del "Programa de libertad de prensa" de la SIP y una de las personas mejor informadas acerca de este tema, ha denunciado que en los últimos 14 años unos 300 periodistas en América Latina han sido privados de la vida y que solo un cinco por ciento de estos crímenes se ha resuelto policialmente o en sentencia judicial firme que haya condenado y reducido a prisión a los culpables. El mismo autor apunta que en un estudio, realizado el año 2000, la Universidad de La Sabana, con sede en Bogotá, reveló que al menos un 25 por ciento de 50 editores de periódicos en Colombia habían recibido amenazas de parte de grupos guerrilleros, paramilitares y traficantes de drogas.

Por su parte, la periodista colombiana Marta Ruiz, en un valiente artículo de reciente fecha, ilustra muy bien la situación que se vive en su país y, por vía de ejemplo, señala que en el 2002 fue asesinado Efraín Varela, calificado como el más importante periodista de la región del Arauca. Nueve meses después, la Fiscalía no ha logrado ningún progreso en la aclaración del crimen. Posteriormente al asesinato, todos los periodistas de la zona, 17 en total, recibieron

amenazas, unos de parte de grupos guerrilleros y otros de paramilitares.

En Costa Rica se espera aún el esclarecimiento del asesinato perpetrado contra el periodista Parmenio Medina, ocurrido en el 2001, sin que hasta la fecha existan mayores avances para, al menos, identificar a los responsables de esta violación del derecho a la vida.

Jayne Sirotsky, presidente del grupo de medios de comunicación RBS de Brasil, ha realizado un minucioso seguimiento a los asesinatos de periodistas y editores de su país que aún permanecen impunes, entre ellos los casos de Manoel Leal de Oliveira, Reinaldo Coutinho da Silva, Arcanjo Antonino Lopes do Nascimento y Domingos Sávio Brandão.

Por su parte, el Instituto Internacional de Prensa ha informado que 54 periodistas fueron asesinados en el 2002; y 23 comunicadores más en lo que va de este año, 14 de los cuales murieron durante la reciente guerra en Iraq.

El director general de la UNESCO, Kōichiro Matsuura, en su mensaje de este año con motivo del Día Mundial de la Libertad de Prensa, al condenar estos crímenes, declara la guerra a la impunidad y hace "un llamamiento a que todos los gobiernos, en todos los niveles, asuman la responsabilidad que les corresponde velando por que los delitos cometidos contra los periodistas no queden sin castigo". Poner término a la impunidad, añade Matsuura, "es una forma de satisfacer nuestro afán de justicia; además, contribuirá en primer lugar a evitar en buena medida que se produzcan esas violaciones".

Advierte de igual forma el Director General de que "los riesgos que afectan a los periodistas no se limitan a los existentes en tiempos de guerra. Traducir en hechos el principio de la libertad de prensa no es tarea fácil "A veces esa libertad es reprimida por la ley y la acción coercitiva ejercida por la Policía y por los tribunales. En otras ocasiones es reprimida por la violencia, las amenazas y la intimidación ilegítimas", concluye Matsuura.

Presenciamos, pues, con asombro y pesar, el reiterado asesinato de periodistas en muchos países del mundo, pero particularmente en

Temas de
Actualidad

En primer lugar nos referimos a la defensa, promoción y fortalecimiento de la libertad de expresión y su corolario, la libertad de prensa, de opinión sin exclusiones ni excluidos, así como la preocupación por los problemas, obstáculos y limitaciones que se enfrentan. Por otra parte, es pertinente congratularnos también por los logros y avances que se han obtenido.

Es necesario rendir homenaje a Panamá con ocasión de su primer centenario como República.

En segundo lugar, y no por ello menos importante, es necesario rendir homenaje a Panamá con ocasión de su primer centenario como República. Convinimos los organizadores de esta reunión continental en que la mejor forma de saludar tan singular acontecimiento era inscribiendo este quehacer intelectual que hoy nos congrega en ese marco y otorgar lugar preferente en el programa al análisis histórico de los hechos y circunstancias que, a lo largo de un siglo, han ido forjando la comunicación en Panamá, particularmente, la de los medios de comunicación: con sus tragedias y miserias; con sus virtudes y sus aciertos; con los esfuerzos de muchos para establecer la democracia y el estado de derecho en Panamá. El título de este congreso resulta, por ello, muy elocuente.

Temas de
Actualidad

Nos espera una agenda rica en contenidos por lo desafiante de sus puntos, lo motivador de las discusiones que se sugieren y el alto nivel intelectual de quienes serán los expositores, comentaristas y moderadores, a quienes les extiendo mi gratitud por su generosidad y entusiasmo.

Este lugar de encuentro que nos convoca aquí, en Ciudad de Panamá, lo hemos querido hacer tanto pluralista como incluyente, y también convertirlo en una renovada apuesta por la oposición a todo autoritarismo y control hegemónico del poder y de los factores económicos, culturales y políticos. Esta cita procurará, asimismo, renovar la aspiración de que en nuestra región disenter no sea más un acto de valentía —en palabras de Wallerstein—, sino el ejercicio de un derecho y de la buena práctica democrática.

En nombre del director general de la UNESCO, del representante de la UNESCO para Centroamérica y en el mío propio, quiero desear la mejor de las fortunas a este importante coloquio sobre la comunicación desde la comunicación y que, en esta hora menguada para el mundo, para nuestra región y para la generación a la cual